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湖南省两会特别报道 【热点】

数道关卡层层拔毛抬高药价
政协委员给高药价开方：查成本盯处方倒招标，引入司法杜绝“吃回扣”
■记者 刘璋景

“药品出厂价不高，但经过许多环节，到病患手
中就贵了。”

1月27日，王诚喜、姜浩文等省政协委员在参加
医药卫生界的分组讨论时，直指药品中间流通环节
加价，是药价高的主因。

委员们建议， 在湖南医改中引入司法手段，提
高药企、经销商等“吃提成”的风险，以降低药价。

【现状】
集中招标，有些越招越贵？

为降药价，2008年起， 长沙多数医院推行药品
集中招标采购。

但去年， 长沙市物价局调研市区多家医院药
价，结果让人“傻眼”：没参与招标的民营医院，药品
购进价竟普遍低于招标的公立医院！

调查发现，后者招标价普遍高于前者10-15个
百分点，部分医院甚至高达20个百分点。长沙县融
城医院、原水电八局医院，从原来集中招标采购改
为医院与药企单独议价后，药品进销差率在30%以
上。 若以两家医院一年药品销售额为1600万元计
算，可节省购进费用300多万元。

记者调查发现，同一厂家生产的“胃溃疡”，在
医药公司药店里每盒50片的零售价是3元； 而部分
医院招标后，中标价涨至41元！

【分析】
中间商设卡拔毛抬价

省政协委员、 湘潭市中医院院长王诚喜认为，
民营医院的药价低，减少流通环节是重要因素。

王诚喜表示，药品是被动消费，病人没有选择
权和决定权。药企认为要想把药品交给病人，总想
疏通关系，或明或暗地“吃提成”。

“不少医药公司常以考察讲学的名义，组织医
生到国外旅游，赠送大红包，这些钱都是从药品加
价得来的。”王诚喜说。

他指出， 药品流通一般经过8道关口： 生产企
业—总经销医药公司—省级代理商—地市级代理
商—医药代表—医院主管院长—药剂科主任—医
生—患者。中间商的利润都是“羊毛出在羊身上”。

【建议】
可用倒招标，盯紧开方者

部分委员提出，我国药品现有3万余品牌，国家
可花一年时间对其进行成本检查核算。 掌握成本
后，给企业适当利润，然后用倒招标的方式，将这些
药直接配送给医院。这减少了很多环节，可大大降
低药价。

“我们可借鉴台湾的药品销售，明码标价，药品
都标有成本价、零售价，患者可看价买药。”省政协
委员戴华浩表示， 医改后进入医保目录的药品，价
格已很透明，回扣空间就被封杀了。“所以，让更多
药品和医疗服务纳入医保目录，或许是解决回扣的
最简单的方式。”

省政协委员、湖南省人民医院副院长向华则建
议，各医院应开展反商业贿赂行动，严惩行贿者。同
时，组建专门的药事与治疗委员会，以减少医生处
方的随意裁量权。

本报1月27日讯 去年10月， 五一
大道开辟自行车道， 成为长沙首条拥有
此道的主干道。

重提自行车的背后， 还有人们的环
保隐忧。此前，长沙今年测试PM2.5后，前
18天仅3天合格，汽车尾气是罪魁祸首。

1月27日，省政协委员夏曼提交《关
于在主干道增设、 恢复自行车道的提
案》， 建议将五一大道的经验推广至全
省，减少机动车排废量。

夏曼认为，长沙自行车道“消失”有
几大原因：一是城市规划欠缺。自行车道
缺失， 不少骑行市民只能走人行道或机
动车道，增大事故风险。二是道路扩建留
有遗憾，未预留。三是机动车乱停乱放。
自行车、机动车和行人，都在争道。

她建议， 加强旧城改造和新区开发
的前置规划设计， 尤其是主干道应配设
自行车道。她说，像梅溪湖片区那样，鼓
励区域内步行和自行车骑行； 如湘江世
纪城等大型生活住宅区， 可建公共自行
车租赁系统。 ■记者 王文

若爱人在湘潭上班， 自己在长
沙上班，一个星期来回，花在高速上
的钱不少。

目前， 从湘潭市往返长沙的高
(快)速公路主要有两条。

长潭西线高速公路实行收费，
虽收费不高， 但对经常往返的车辆

来说，每年此项开支还是挺大。
1月27日，省政协委员刘金旺认

为，长株潭城际快速通道，因车限速
60km/h，加上红绿灯较多，行车时
间较长。他建议，规划修建一条从湘
潭河西至长沙市区的高速通道，连
接湘潭河西二环至长沙坪塘湘府路

大桥。如果目前条件不具备，建议取
消长潭西线高速公路的属于长株潭
牌照的车辆收费。

此外，他建议，长株潭城际快速
通道-芙蓉大道、红易大道应提质改
造，修建辅道，取消红绿灯，改为半
封闭运行。 ■记者 杨艳

长潭西高速可对长株潭车辆免费

城市主干道应增设自行车专道
夏曼委员：五一大道和梅溪湖是榜样 长沙规划：建12条绿道

本报1月27日讯 近日，北京一
辆120急救车因抢救途中无车让
道，3公里车程走了40分钟，伤者不
幸身亡。

省政协委员、 湖南省儿童医
院儿童保健所所长钟燕建议，以
法规定急救车辆在抢救病人时的
优先权。

医学上将发生伤病的头4分
钟，称为“急救黄金时间”。现实中，
城市交通拥堵，给急救车让路者不
多， 而一些特权车却一路鸣笛。此
外，应急车道也经常被占。

钟燕介绍，开辟应急通道是西
方最成功的经验之一。北京也已立
法规定：运载病人的急救车辆行驶
途中， 社会车辆拒不让行视同违
法。

钟燕建议，政府应立法，把给
急救车让路变成“铁律”。在给救护
车“优先通行权”的同时，也要规定
车辆必须让行。

她认为，可在救护车上安装摄
像头，将不愿意让行的车辆记录下
来，予以重罚。罚单背面可印上“请
您行个便， 给生命让道”、“您让一
小步，温暖一家人”等宣传标语。驾
考时， 可增加给急救车让道等内
容。此外，也要打击假冒120。

■记者 王文

给急救车装“让道摄像头”

连线·急救通道 ■

长沙近期已规划12条绿道，目前6家
设计单位正设计。 这些绿道东达松雅
湖、西至梅溪湖、南到湘府路湘江大桥、
北抵靖港古镇，串起数十处景点。

在绿道中，你可骑车、散步；每隔一
定距离，还设有驿站，能休息、租车，甚至
给手机充电、上网；如果骑累了，还可就
近找驿站还车。

长沙12条绿道串起秀美景点

会外调查 ■

1月27日，省政协委员、湖南民生医疗集团董事
长姜浩文认为，药品层层加价，主要是“吃提成”的
人面临的风险有限。

他认为， 可制定一个司法提前介入的机制，甚
至通过立法，加大对医药回扣现象的打击。

他介绍，“中间环节太多导致药价虚高，还有的
药品利润小就不生产了。可减少药厂数量，强化优
质资源。”

连线 ■
众议苑 ■

提高医药人员吃回扣风险

合理降药价让百姓看得起病。但省政协委员直指目前一些怪现象：药品中间流通环节加价推高药价。 IC图

省政协委员、 湖南省
儿童医院儿童保健所所长
钟燕。 （资料图片）

省政协委员夏曼。
记者 李丹 摄


